



Escribe la entrada que quieras buscar



Tiempo para la democracia

Alberto Isaac Carral Hernández
Invitado

Hacia 1767 el filósofo escocés Adam Ferguson^[i] advertía sobre las amenazas que entrañan las sociedades modernas debido a que en ellas la cohesión social descansa, fundamentalmente, en vínculos de carácter económico que colocan en un segundo plano las cuestiones éticas y políticas. Aunque Ferguson admitía una serie de ventajas en este tipo de sociedades, tales como la especialización inherente a la división social del trabajo, la riqueza, el lujo, el refinamiento de las costumbres, entre otros aspectos considerados relevantes por el filósofo escocés, también alertaba sobre el peligro de subordinar la vida pública al desarrollo económico y a los intereses comerciales.

Para Ferguson, una sociedad entregada a los intereses individuales de sus miembros, a los lujos, a la pasividad en materia política conduce, tarde o temprano, a la degradación del espíritu público, la corrupción y la tiranía, pues la consagración del individuo a la esfera económica termina por degenerar a las comunidades políticas debido a la ausencia de virtudes cívicas y contacto con los asuntos públicos. Si para Rousseau^[ii] los políticos de la antigüedad hablaban de costumbres y virtud, en tanto que los de la época moderna no cesaban de hablar de comercio y dinero, para Ferguson, en todo caso, el problema no era que hablaran de fortuna, lucro y desarrollo económico, sino el hecho de que esas fueran sus únicas preocupaciones. Del mismo modo, indicaba que, si los individuos se dedican exclusivamente al goce de sus bienes personales en detrimento de su participación en los asuntos de la comunidad política, estos miembros despojaban de toda dignidad sus propias libertades.

Por otro lado, en una lectura de mayor actualidad el filósofo surcoreano Byung-Chul Han^[iii] ha señalado que las *sociedades del rendimiento*, como él las denomina, se caracterizan por una libertad paradójica que, en lugar de emancipar, doblega y hace claudicar a las personas. Desde el punto de vista de Han, si las sociedades disciplinares del siglo XX eran de prohibiciones, leyes, obediencias, encierros y cuerpos y subjetividades disciplinadas, las del rendimiento son de voluntad, libertad y culto al *poder hacer*. Pero este imperativo del rendimiento de *siempre poder y querer hacer* no es una cuestión psicológica, sino un mandato social de las sociedades modernas tardías.

Como consecuencia, la *vita activa* de estas sociedades tardomodernas suprime el elemento contemplativo de la vida, convierte al ser humano en un ser nervioso e inquieto. La pérdida de su capacidad contemplativa, de reflexión, duda, asombro, se vuelve la histeria de la sociedad del rendimiento y su culto por el *hacer* sin cultivar el espíritu o pensamiento. Este tipo de sociedad cosifica al humano, ahoga su mente en trivialidades

Publicaciones

Axis: antología, volumen 1

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/media/pdf/833bb7af7adbe26.pdf>)

Axis: antología, volumen 2

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/media/pdf/8a4ba7e3551f8d7.pdf>)

Lo que debes saber para publicar en Axis.

- Se publicarán textos de creación literaria, ensayos breves de opinión, reflexión o divulgación, así como reseñas de libros, películas, música y otras expresiones artísticas.
- Los textos deberán tener un máximo de 5000 caracteres con espacios y no deberán incluir notas al pie, imágenes ni tablas.
- Al final del texto, se deberá ofrecer una breve nota biográfica que incluya procedencia o adscripción.
- Todos los textos estarán sujetos al dictamen del consejo editorial del blog y deberán enviarse a **axis@te.gob.mx**
- Los textos aprobados por el consejo editorial podrán ser editados y serán corregidos por la coordinación editorial.

Categorías

Opinión

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/categoría/9>)

Méjico

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/categoría/28>)

Elecciones

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/categoría/4>)

Democracia

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/categoría/21>)

Literatura

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/categoría/16>)

ininterrumpidas, por lo que las pausas resultan esenciales para que el sujeto revitalice su **TRIBUNAL ELECTORAL** (<https://www.te.gob.mx>) ciclo de su existencia. Sin embargo, como advierte Han, en una sociedad donde el individuo es una máquina de rendimiento, las interrupciones están fuera de toda posibilidad. Un ser humano extraviado, cosificado en la asfixia del rendimiento productivo para la economía, pero improductivo para el pensamiento crítico queda seducido por la caverna de la libertad aparente del *poder hacer*, de un *yo* totalmente dislocado y corrompido.

En la seductora caverna de la sociedad del rendimiento de libertad aparente, con su *poder hacer* llevado hasta las últimas consecuencias de la salud mental, la corrupción del *yo* pudre desde dentro al espíritu o lo que queda de éste. El *no hacer*, por su parte, es un elemento característico de la contemplación, una manera de aferrarse a la libertad y una potencia. Únicamente a través de la reflexión es como se alcanza a contemplar la complejidad del pensamiento y sus condiciones de posibilidad. Esta actitud no es pasiva ni estéril, es fecunda, incluso más productiva que la actividad productiva propiamente dicha porque modifica el espíritu y potencializa la transformación.

Por medio de la pura actividad, la *vita activa*, se introducen deseos sostenidos por otros. Que el *ser* de las cosas sea determinado por otros, proclamado como universal y asumido sin reservas, esteriliza la reproducción del elemento contemplativo de la vida, produciendo seres humanos infelices. El infeliz no se conoce, confunde los medios con los fines y genera rupturas en la monotonía para escapar, al menos en apariencia, de la insatisfacción. Esa ruptura es el momento en que se desbordan los ánimos, el estrecho marco en el cual la vida parece cobrar sentido antes de la próxima semana de trabajo. Como planteó Russell^[iv], las mañanas son tan aburridas en la misma proporción en que las noches anteriores fueron divertidas y placenteras.

De regreso con Han^[v], la «desconexión» no supone ningún contrapeso al trabajo, pues está pensado para reponer fuerzas y continuar al día siguiente, con la mecanizada vida ordenada espacio-temporalmente por la sociedad del rendimiento, una en la que las actividades están desvinculadas del resto de las necesidades de la vida, principalmente de la contemplación. La actividad pura, sin capacidad contemplativa, empobrece la experiencia del espíritu, impone lo igual y enmascara la singularidad del individuo. No obstante, es necesario añadir a este argumento que las singularidades nunca son absolutas. Como seres sociales, la autenticidad de cada cual encuentra siempre sus límites en las condiciones histórico-sociales de las que no es posible sustraerse totalmente.

Con las sociedades modernas comerciales de las que hablaba Adam Ferguson, o bien, con las sociedades del rendimiento que describe Byung-Chul Han, el trastocamiento del equilibrio de la vida en favor de la *vita activa* subordinó todas las manifestaciones vitales a la lógica del trabajo, la eficiencia y la ganancia. Por el contrario, la *vita contemplativa* es acto y potencia, reposa en sí misma, pero ya no es la misma porque con ella se transforma el tiempo. El espíritu en acto establece sus tiempos, pausas, interrupciones alejadas de la lógica del sistema de la sociedad del trabajo. El elemento contemplativo de la vida no es «pérdida de tiempo», es la capacidad de mirarse al espejo, descubrir los rasgos humanos, la anatomía del espíritu, el asombro y el amor propios.

Para Han, el culto al éxito de la *vita activa* sólo produce individuos infelices, vacíos de contenido que intentan encubrir su extravió existencial en vanidades que, incluso poseyéndolas, son incapaces de llenar el abismo interior. El peligro estriba, entre otras cosas, en que el individuo está convencido de que su deber es el éxito económico para no ser infeliz. Este sofisticado «mecanismo» representa la «subjetivación» del poder. Ya no es únicamente la dirección cultural, intelectual y moral de la sociedad, como en Gramsci, ni los cuerpos y subjetividades

Varia

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/categoria/10>)

Nacional

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/categoria/5>)

Ficción

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/categoria/15>)

Internacional

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/categoria/6>)

Justicia

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/categoria/32>)

Lo más leído

Federalismo y centralismo en México

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/id/204>)

¿Qué es una constitución?

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/id/205>)

El libro vaquero como tabú cultural

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/id/250>)

Los abogados y la capacidad de persuasión

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/id/304>)

Travesía cívica ¡La Consulta Popular de agosto no es sobre los expresidentes!

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/id/343>)

Lo más buscado

Ética dialógica versus la cultura de la cancelación

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/id/82>)

En defensa del humor

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/id/83>)

La Consulta Popular y su validez constitucional

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/id/118>)

Una nueva época para el Poder Judicial de la Federación

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/id/171>)

Federalismo y centralismo en México

(<https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/id/204>)

disciplinares analizadas por Foucault, sino la entrega activa y voluntaria al trabajo desmaterializado (TRIBUNAL ELECTORAL DEL PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN <https://www.te.gob.mx>)

exaltación del consumo.

En ese *continuum* de las sociedades modernas tardías, queda de manifiesto cómo el poder se puede revestir de libertades para asegurar su presencia en los espacios más insospechados de la vida. Si *no hay tiempo para la vita contemplativa*, para la reflexión, para la duda, para el análisis, para la crítica, no hay condiciones de posibilidad para *pensar* la democracia y, sin ir tan lejos, la propia existencia. Ya anticipaba José Enrique Rodó^[vi] la importancia de mantener la integridad de nuestra condición humana por encima de cualquier función particular, pues aseguraba que la falsedad de lo artificial hace efímera la gloria de las sociedades que sacrifican su sensibilidad y su pensamiento por lo mercantil, lo bélico o la vida de sociedad y de salón, como en épocas anteriores. Indicaba igualmente que la más frecuente y fácil de las mutilaciones es la que obliga al espíritu a privarse de la *vida interior*, aquella donde el interés utilitario pierde eficacia cuando es genuina hasta donde sea posible.

[i] Ferguson, Adam. (2012 [1767]). *Ensayo sobre la historia de la sociedad civil*. Madrid: Akal.

[ii] Rousseau, Jean-Jacques. (2013 [1750]). *Discurso sobre las ciencias y las artes*. Madrid: Alianza.

[iii] Han, Byung-Chul. (2019). *La sociedad del cansancio*. Barcelona: Herder.

[iv] Russell, Bertrand. (2015). *La conquista de la felicidad*. México: Debolsillo.

[v] Han, Byung-Chul. (2016). *El aroma del tiempo. Un ensayo filosófico sobre el arte de demorarse*. Barcelona: Herder.

[vi] Rodó, José Enrique. (1920 [1900]). *Ariel*. Buenos Aires: Cervantes.

El autor es politólogo y maestro en sociología política. Actualmente es coordinador de comunicación de la Escuela para la Formación Política y Sindical, (ESFOPS, A.C.).

Fecha de publicación: 16 de marzo de 2022 08:03:00 hrs.

axis@te.gob.mx (mailto:axis@te.gob.mx)

Compartir en  ([https://twitter.com/share?text=Revisa la entrada compartida a través del blog de la Eje - &url=https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/id/525&lang=es&show-count=false&via=TEPJF_informa](https://twitter.com/share?text=Revisa%20la%20entrada%20compartida%20a%20trav%C3%A9s%20del%20blog%20de%20la%20Eje%20-%20&url=https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/id/525&lang=es&show-count=false&via=TEPJF_informa))  (<http://www.facebook.com/sharer.php?u=https://www.te.gob.mx/blogEje/front/Home/id/525>) 

axis@te.gob.mx (mailto:axis@te.gob.mx)

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)

Tel. 01(55)5728-2300 / 5484-5410

La responsabilidad y los derechos de los textos publicados en este blog es de cada una y de cada uno de sus autoras y autores. Los textos pueden citarse en otros medios siempre y cuando se solicite permiso a Axis y se haga mención de que proceden del blog.

[Política de privacidad](#) () Para su correcta visualización se recomienda [Google Chrome](https://www.google.com.mx/chrome/browser/desktop/) (<https://www.google.com.mx/chrome/browser/desktop/>) o [Firefox](https://www.mozilla.org/es-MX/firefox/new/) (<https://www.mozilla.org/es-MX/firefox/new/>)